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1. Дата: среда, 13 декабря 2023 года (Нойерзал и в формате 

видеотелеконференции) 

 

Открытие:  11 час. 05 мин. 

Закрытие:  12 час. 40 мин. 

 

 

2. Председатель: посол Ж. Киннэр 

 

 

3. Обсуждавшиеся вопросы – Заявления – Принятые решения/документы: 

 

Пункт 1 повестки дня: ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНОЕ ЗАСЕДАНИЕ: ЗАЯВЛЕНИЕ 

ДОСТОПОЧТЕННОЙ МЕЛАНИ ЖОЛИ, 

МИНИСТРА ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ КАНАДЫ 

(ПО ВИДЕОСВЯЗИ) 

 

Председатель, министр иностранных дел Канады, бригадный 

генерал К. Оберварт, Испания – Европейский союз (присоединились 

страны-кандидаты Албания, Босния и Герцеговина, Молдова, Северная 

Македония, Украина и Черногория; страна – член Европейской 

ассоциации свободной торговли Лихтенштейн, входящая в европейское 

экономическое пространство; а также Андорра и Сан-Марино) 

(FSC.DEL/463/23), Соединенные Штаты Америки (FSC.DEL/453/23), 

Германия (FSC.DEL/456/23 OSCE+), Украина (FSC.DEL/461/23), Турция 

(FSC.DEL/455/23 OSCE+), Швейцария (FSC.DEL/464/23 OSCE+), 

Азербайджан (FSC.DEL/462/23 OSCE+), Албания (FSC. DEL/459/23 

OSCE+), Болгария (FSC.DEL/466/23 OSCE+), Норвегия 

(FSC.DEL/454/23), Северная Македония, Польша (FSC.DEL/457/23 

OSCE+), Российская Федерация (FSC.DEL/460/23), Армения 

(FSC.DEL/465/23 OSCE+), Соединенное Королевство, Кипр 

(FSC.DEL/458/23) 

 

Пункт 2 повестки дня: ОБЩИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 

 

Выступлений не было. 
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Пункт 3 повестки дня: ПРОЧИЕ ВОПРОСЫ 

 

a) Вопросы протокола: Польша 

 

b) Заключительное слово Председателя ФСОБ: Председатель 

(Приложение) 

 

 

4. Следующее заседание: 

 

будет объявлено позднее. 
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1065-е пленарное заседание 

FSC Journal No. 1071, пункт 3b повестки дня 

 

 

ЗАЯВЛЕНИЕ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 

 

 

Уважаемые коллеги, 

 

на протяжении всего срока нашего председательства мы стремились содействовать 

откровенному и конструктивному диалогу на этом форуме, потому что считаем диалог 

важным и потому что полагаем ценным обмен мнениями и передовым опытом. 

 

 Однако конструктивный диалог не может вестись в вакууме. 

 

 Агрессивная война России против Украины – самая большая угроза миру в 

Европе за последние десятилетия. Такова неоспоримая реальность, в которой сейчас 

работает Форум по сотрудничеству в области безопасности (ФСОБ). Мы не можем это 

игнорировать. 

 

 Путь к содержательному диалогу после таких действий будет долгим и 

трудным, и ОБСЕ будет одной из важнейших площадок в этом деле. 

 

 У нас есть много насущных тем, требующих обсуждения, но вести диалог пока 

по-прежнему трудно. ФСОБ служил раньше и служит сейчас площадкой для 

обсуждения важных текущих вопросов безопасности, получения знаний от экспертов 

по этим темам, обмена информацией и примерами лучшей практики. Именно этим мы 

и старались заниматься в этом семестре. Мы гордимся своим выбором актуальных тем 

и благодарны за ваше активное участие в дискуссиях. 

 

 Мы сожалеем, что из-за возражений одного из государств-участников два 

наших диалога пришлось проводить в качестве параллельных мероприятий, а не 

официальных диалогов по проблемам безопасности. Напомню всем, что российская 

делегация заблокировала наш диалог по проблемам безопасности на тему 

«Международное гуманитарное право и ответственность командиров» из-за того, что 

мы отказались включить их докладчика – не имеющего юридического образования, – 

в группу приглашённых нами экспертов по международному праву. Россия также 

заблокировала принятие повестки дня, содержавшей пункт «Правдивость информации 

в военной сфере», заявив, что он не имеет отношения к работе данного форума, с чем 

мы категорически не согласны по причинам, которые были изложены в 

концептуальной записке, подготовленной к указанному диалогу. 
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 Мы считаем эти возражения необоснованными и обструкционистскими. Они не 

соответствуют принципу доброй воли и диалога, развивать который призван этот 

орган. Действительно, наша цель при проведении этих мероприятий в качестве 

параллельных в условиях, когда диалоги по проблемам безопасности были 

заблокированы, заключалась в том, чтобы создать условия для плодотворных 

дискуссий и сохранить и защитить, насколько это возможно в сложившихся 

обстоятельствах, важную роль Форума как площадки для диалога. 

 

 Сегодня, когда наше председательство завершается, я, признаться, задаюсь 

вопросом, что ждёт ФСОБ в будущем. С одной стороны, ротация председателей 

придаёт Форуму достаточно эгалитарный характер и в известной мере защищает его от 

политизации: каждый из нас, 57 государств-участников, имеет равные возможности 

председательствовать и задавать направление дискуссиям в этом органе. С другой 

стороны, этот год показал, что государство-участник, желающее любой ценой навязать 

свою волю Председательству, может блокировать принятие повестки дня под 

необоснованными предлогами. 

 

 По мнению Председательства, блокирование повестки дня ФСОБ – это 

неприемлемое злоупотребление принципом консенсуса. Когда какое-то государство-

участник использует правило консенсуса для того, чтобы парализовать работу 

Организации, мы всё чаще оказываемся вынуждены приспосабливаться, а это нередко 

означает использование неконсенсусных методов, чтобы сделать возможным 

продолжение дискуссии. 

 

 Использование альтернативных консенсусу вариантов в качестве последнего 

средства – нарастающая тенденция в ОБСЕ, в чём мы все убедились за последние два 

года. Если эта тенденция сохранится, то нормализация использования неконсенсусных 

методов со временем, вне всякого сомнения, изменит характер нашей организации. 

Возможно, это плохо, а возможно, и хорошо. Покажет время и только время. 

Организации придётся адаптироваться, чтобы выжить и сохранить свою актуальность, 

и от нашего коллективного разума зависит, как будут выглядеть результаты наших 

усилий. 

 

 Текст этого заявления будет приложен к Журналу заседания. 

 


